

Una obra de teatro desenterrará la historia de Malva Marina, la enfermiza hija que el poeta abandonó a su suerte junto a su primera esposa

El capítulo más amargo en la vida de Neruda

► Nacida fruto de su matrimonio con la javanesa María Antonieta Haugener, la única hija del Premio Nobel padeció hidrocefalia y terminó de arruinar un matrimonio que comenzó mal. Con el pretexto del peligro de la guerra civil que arrancaba en España, Neruda la abandonó en 1936, sellando un pacto de olvido y silencio.

POR CRISTOBAL PIÑA

En septiembre de 1934, Pablo Neruda escribió desde Madrid una carta de una desdicha que solo la cruelidad: "Mi hija, o lo que yo descompongo así, es un ser perfectamente ridículo, una especie de punto y coma, una vampirisa de tres kilos". Remitió a su amiga argentina Sara Toorni, la misma expresiva la compasión que el poeta chileno sentía por sí mismo ante la enfermedad de su hija Malva Marina.

Nacida un mes antes fruto de su matrimonio con la javanesa María Antonieta Haugener, la pequeña sufría de una hidrocefalia que la llevó a la muerte a los ocho años. Pero Neruda vio la conexión hasta los doce abrumado por los cuidados que reclamaba la criatura, y en la víspera de la Guerra Civil española, el chileno abandonó a su suerte a su esposa e hija. En la frontera con Francia les dijeron hasta pronto, nos veremos, y nunca más las vio y apenas supo de ellas, sellando un pacto de silencio y olvido, como si ese capítulo nunca hubiere existido. Los hechos, en muy distinos que resaltan la existencia de Malva Marina. Y en sus memorias, Confieso que he Vivido, la pasa por alto, aunque no tanto como a María Antonieta. Para ella hay un pájaro.

Las razones del abandono y la amnesia han intrigando a los investigadores nerudianos, que sólo se atreven a lanzar conjeturas. Pero este año, consagrado por un

En sus memorias

Confieso que he Vivido, Neruda pasa por alto a su hija Malva Marina.
Las razones del abandono han intrigado a los investigadores nerudianos, que sólo se atreven a lanzar conjeturas.

confesando que se anuncia poblado de reconocimientos amables y condescendientes, una obra de teatro desenterrará el fantasma de Malva Marina. No se trata de juzgar al poeta, adverte la dramaturga Flavia Radrigán, pero obviamente el montaje que llegará en mayo a las tablas del Teatro Nacional no lo dejará bien parado.

“Cuando él salió de España prefirió hacerlo con su colección de objetos antiguos que con su hija”, dice Radrigán. “Cuando haya sido su motivación, fue un acto de suma crudidad, pero por qué quería él sentirse con el derecho a actuar como lo hizo, a ser inconsistente con sus propios principios”.

De la ilusión al tormento

—El 18 de agosto de 1934 Neruda no cabía en su felicidad. Malva Marina había nacido en Madrid y el padre lo anotó a los cuatro vientos. Incluso, su ya resentida



PABLO NERUDA y María Antonieta Haugener se casaron en 1930 en Java. Las diferencias que surgieron desde el comienzo se hicieron insuperables con el nacimiento de Malva Marina.

relación con Manuela, como había apodado a la madre de su hija, cobró un nuevo sentido con la llegada de la pequeña.

“Imprimé tarjetas que mandé a tres continentes”, escribió Volodia Teitelboim en su biografía al poeta “pero días después percibí con espanto que algo en la cretina no funcionaba normalmente”. Nació prematura, con dos kilos y 400 gramos a Malva Marina pronto se le diagnosticó hidrocefalia, un mal que la obligó a vivir en pensamientos y con cuidados permanentes. La desdicha del padre queda de manifiesto en un amargo poema que titula Endemidades en Mi Casa (“y por una sonrisa que no crece, por una boca dulce”) por unos dedos que el rosal quiniano escribió este poema que sólo es un lamento”.

Hay otro testimonio. Como lo reporta la carta de Neruda a Sara Toorni, la farsa inicial se traslata-

ma en tormento. “La chica se moría, no lloraba, no dormía; había que darse con sonda, con cuchetilla, con inyecciones, y pasaban las noches enteras, el día entero, la semana, sin dormir, llamando médicos, corriendo a las abominables casas de ortopedia donde vendían expansores bilaterales, balanzas, vasos medicinales, estériles frascos de grados y regalientos. Tú puedes imaginar cuánto te sucede”.

Si la relación entre Neruda y Haugener ya estaba trastada, teníase de quedar con la enfermedad de la pequeña Delta del Cariel. La Hormiguita, ya roza en la vida del poeta, y éste encuentra en la Guerra Civil española un pretexto para deshacerse de la niña y su madre en 1936. El olvido ha consumido a operar en Nómada. Seis años después, mientras reside en México junto a Del Cariel, recibe la noticia. A través del consulado

La esposa que el poeta quiso olvidar

Pablo Neruda no tuvo más pretexto que la soledad y un amor a primera vista para pedirle matrimonio a María Antonieta Haugener, una rubia hermosa y alta de origen holandés y mampuza poseída ecuatoriana.

Podría retomarse con un poema de Neruda, pero él no lo dedicó a ninguna. El matrimonio se celebró en diciembre de 1930 y la familia del velo, való se dio por enterado en una carta fechada a las pocas semanas: “En tiempo a alguien que esté convencido siempre. Somos pobres, pero felices. María tiene un muy buen carácter y nos entiende bien a los más maravillosos”.

Pero a meses del matrimonio, reporta el biógrafo Edmundo Rivero, ya sobrevino la desdicha, al menos la literaria nació en esta unión con tanta prima”. “Vuelve a escribir poemas a Alberto Álvarez, intercambia y observa, y una vez invitado con María Antonieta a Buenos Aires, donde permanece en misión diplomática en 1933, no se estrena demandado por ocultar sus amores. ‘El ya le era infiel’, asegura la periodista Inés María Condori, quien en mayo lanzaría el libro Neruda. Las Mujeres que Amó. La bella Maruca era para entonces ‘la carabinera’, apodo dado por Neruda a la mujer con que, dos años después, tendría a su sola hija.

do chileno en Suiza, María Antonieta Haugener le manda a decir al padre que su hija ha muerto. No hay poema, carta o testimonio que acuse reacción.

“Unfame o víctima?

Bernardo Reyes, sobrino nieto del poeta y autor del libro *Familia* (1996), admite que se trata de un capítulo vilificado en la vida de su tío abuelo. “Es un tema extremadamente enigmático, no existe testimonio escrito, apenas un par de poemas en que se refiere a eso”, dice, introduciendo un juicio relativo. “En este caso, la conclusión más obvia es que fue un infante. Pero no existen antecedentes suficientes para apuntar una opinión”.

Reyes argumenta que, al menos hasta 1952, Neruda envió mensualmente 100 dólares a su ex esposa. Y suposa los hechos al recordar que, una vez instalada en Holanda, la madre confió a la pequeña a un hogar de menores. ¿Quién es más culpable?, se pregunta el sobrino nieto del autor de *Rexistancia en la Tierra*. “Los encuestados que tengo dicen instintivamente que los que abusaron se contraponen a los de este señor cruel que abandonó a su hija. Era muy alegre con los niños, yo tenía 15 años cuando llegaba a jugar con mi hermana Pamela, a la que adoraba. Yo creo que sufrió mucho por su hija; los hechos realmente lo sobrepasaron y no pudo reaccionar sino hundiéndose en la creación poética”, agrega.

“Cuando Neruda sale de España, prefiere hacerlo con su colección de objetos antes que con su hija (...) Por ser quien era se sentía con derecho a actuar como lo hizo”, dice la dramaturga Flavia Radrigán.

Pero Neruda no pudo abstenerse por completo en la poesía. Obligado a exiliarse por la llamada Ley Maldita que proscribió el comunismo, el mentor de esta novela, el Presidente Gabriel González Videla, tuvo una oportunitad para vengar los ataques que desde el extranjero lanzaba el poeta. Apelando a contactos diplomáticos, González Videla ubicó a María Antonieta Haugener en Holanda y la convenció de venir a Chile para que avivara una denuncia de bigamia contra el escritor. “Quienes la vieron dicen que estaba muy mal, enferma, hablaba solita”, dice Flavia Radrigán, quien pone en duda que el poeta le haya contado disfraz. Y aunque haya sido así, la mujer jugó que aún tenía causas pendientes con su ex esposo y no perdió la oportunidad de denunciarlo. De Malva Marina, sin embargo, no se dijo ni una sola palabra.

Pedro Lemebel: "La chapa de trasgresor es un arma de doble filo, me preocupa que mi trabajo se transforme en un producto consumible". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro Lemebel: "La chapa de trasgresor es un arma de doble filo, me preocupa que mi trabajo se transforme en un producto consumible". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)